El aniversario de la UJI - Levante de Castelló - 25/02/2019

EL ANIVERSARIO DE LA UJI



A MI AIRE **José María Arquimbau**

I pasado viernes se celebró el vigésimoctavo aniversario de la creación de la Universitat Jaime I. Para cuantos vivimos aquellos días de cerca, cada aniversario es motivo de satisfacción y también para recordar muchos momentos que condujeron a esa efemérides. Todo comenzó a arrancar un 14 de octubre de 1969, cuando en las instalaciones de lo que era el Seminario Mater Dei de la Diócesis Segorbe-Castelló, se inauguraba el Colegio Universitario de Castelló, el CUC, que en palabras del entonces gobernador civil, Fernando Pérez de Sevilla y Ayala, que fue el gran impulsor para la creación del mismo, era «colocar la primera piedra para la pro-moción de Castelló a la enseñanza superior o universitaria». En la apertura de dicho centro se había canalizado cierta-mente toda la voluntad de superación de la provincia, y a la creación del mismo contribuyeron el Ayuntamiento de Castelló, la Diputación Provincial, ayuntamientos de pueblos de la provincia, entidades de crédito, etc, no siendo tampoco desdeñable el apoyo que todos los medios de comunicación escritos y hablados prestaron para apoyar esta idea.

El propio señor Pérez de Sevilla, dijo en aquel momento que era una realidad «el convencimiento de la sociedad castellonense de que ni su agricultura fecunda, ni su industria floreciente pueden realmente coexistir, ni siquiera podrían mantenerse en el futuro, de acuerdo con los criterios de la sociedad en que estamos viviendo, si no fuera unida a una promoción a niveles superiores de toda su política educativa».

Los profesores José Luis Aguirre y Teófilo Sanfeliú fueron sus dos primeros directores como jefes de estudios, y ya posteriormente con el nombramiento de director se hizo cargo Agustín Escardino, catedrático de Ingeniería Química de la Universidad de Valencia, que por su vinculación a la misma, dio un fuerte impulso al CUC.

Hay que destacar también la ayuda que prestó el Obispado en los inicios al ceder el Seminario lo que permitió de entrada contar con unas aceptables instalaciones, que comenzaron a llenar decenas de jóvenes castellonenses. Aludir o relatar todos los hitos importantes del desarrollo del CUC llevaría a ocupar un espacio del que no dispongo, pero los interesados pueden leerlos en el libro que publique por gentileza de la Diputación Provincial y la Universidad Jaime I en el año 2009.

Los primeros edificios propios por la ayuda fundamental de Ayuntamiento y Diputación se ubicaron en el llamado campus de Borriol. Pero ya desde los primeros años se hablaba de una Universidad para Castellón; incluso en una sesión de las Cortes Valencianas poco después de que el Consejo de Ministros aprobara en febrero de 1979 la integración del Colegio en la Universidad de Valencia, el diputado castellonense Joaquín Farnós ya pedía una universidad a lo que el diputado Aureli Ferrando contestó que esa solicitud era como pedir la Luna. Aunque poco a poco se fueron aprobando estudios, Castellón seguía con el objetivo de alcanzar una Universidad. En julio de 1.990, el Consell aprobó la creación dentro de la Universidad de València de la Facultad de Derecho de Castelló. Naturalmente los avances más o menos grandes de la ampliación de estudios seguía estimulando a los alumnos del CUC, que se manifestaron para conseguir más.



En la última etapa del Colegio Universitario con una gestora establecida después de la dimisión de Purificación Escribano, y que dirigía el profesor Salvador Cabedo, se fueron canalizando objetivos y gestiones, todo lo cual acabó provocando que el presidente de la Comunidad Ioan Lerma se diera cuenta v sobre todo tras el recibimiento que recibió en un acto en el Pabellón Municipal de Deportes, que no había otra solución para no soliviantar a los castellonenses que acabar creando la Universidad y el 15 de diciembre de 1989 convocó de urgencia una reunión en Castellón, informando a los directivos del CUC y a las autoridades que Castelló iba a contar con Universidad, lo que hizo que Daniel Gozalbo y Paco Solsona que eran alcalde y presidente de la Diputación calificaran ese día como día histórico.

Finalmente la Mesa de las Cortes valencianas, el cinco de diciembre del año siguiente, acordó la tramitación del proyecto de ley de creación de la Universidad Jaime I de Castelló. Tras la correspondiente exposición de motivos el artículo 1, decía: «Se crea la Universidad Jaume I de Castelló. Su actividad se regulará por lo establecido en la Ley Orgánica 11/1.983 de 25 de agosto de Reforma Universitaria».

El 15 de abril de 1.991 se nombraba primer rector a **Francisco Michavila**, Rectorado que se estableció en Penyeta Roja, hasta que luego año tras año la Jaume I fue ampliando sus edificios hasta mostrarse con la esplendidez con que la contemplamos hoy, verdadero orgullo para todos los castellonenses y satisfacción de los cinco rectores que ha tenido hasta el momento, donde se han formado y se forman miles de estudiantes, muchos de los cuáles sin la existencia de la misma no hubieran podido acceder a estudios universitarios.

La nueva rectora Eva Alcón y su equipo tuvieron el acierto en este aniversario de otorgar la medalla de la Universidad a sus dos últimos rectores, Francisco Toledo y Vicent Climent que han contribuido en los diecisiete años que han ocupado este puesto al desarrollo de la UJI a pesar de las dificultades.

La rectora, primera ocasión en que una mujer ocupa este puesto tras señalar que la UJI ha sido posible gracias al trabajo colectivo y la colaboración de todo Castelló en estos veintiocho años, también señaló sus próximos retos: Ciencias del Deporte y dobles grados y romper la brecha de género en los grados de ciencias, al tiempo que solicitó la necesaria financiación adecuada.

Y mientras esto ocurría en el Paranimf, miles de estudiantes celebraban jubilosa y animadamente el día de las paellas.